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只收费不保真
尽管一些用户为“来电显示”付

费，但“来电显示”的真实性却不令人
满意。

“近年来，我国每年‘电信诈骗’案
达几十万起，用户损失上亿元。近年
来发生的‘电信诈骗’案，篡改号码作
案的占90%以上。”天津市公安局东丽
分局副局长李建满表示，许多犯罪分
子篡改主叫号码，模拟公检法等国家
机关电话，诱导被害人将资金转移到
所谓“安全账户”，进而实现诈骗目的。

据北京邮电大学教授彭扬介绍，
诈骗电话基本都是网络电话，改号环
节在境外完成，一般境外传过来什么
号码，境内运营商就显示什么号码。

黄晓庆认为，对于“改号诈骗”，运
营商并非没有责任——境外的诈骗电
话在改号后必须从国内的端口入境，
接入通信网络，一些运营商管理不严，
导致很多改号电话没有被封堵住。此
外，查案过程中，也多次发现运营商工
作人员为“改号诈骗”提供便利。据了
解，目前，三大运营商对境外诈骗电话
的封堵已经有了一定进展，从技术角
度讲，运营商有能力通过技术手段更
好地拦截篡改主叫号码的诈骗电话。

值得注意的是，在“来电显示”的
诈骗案中，运营商往往并不担责，遭
改号电话诈骗的用户往往只能自担
损失。

2013 年 10 月，73 岁的杨先生被
篡改主叫号码的诈骗电话骗走 48 万
元，向法院起诉提供“来电显示”服务
的运营商。近日，广州市天河区法院
作出一审判决，判决电信运营商赔偿
杨先生损失 1万元。此案成为我国首
例“电信诈骗”受害者“告赢”运营商
的案例。

天津万华律师事务所律师李琳等
专家认为，运营商如不能在前端对篡
改的主叫号码进行拦截，末端用户是
无法自主判断电话号码真伪的。只有
通过法律手段使运营商对电信诈骗担
责，才能真正倒逼运营商提高管理水
平，更好地维护用户利益。

据新华社北京10月8日电

人民币跨境支付
系统在沪上线运行
新华社上海10月8日电（记者刘铮姚玉洁）由中国人

民银行组织建设的人民币跨境支付系统（CIPS）一期 8日
在上海上线运行，为境内外金融机构人民币跨境和离岸业
务提供资金清算、结算服务，是重要的金融基础设施。

中国人民银行副行长范一飞在CIPS一期上线启动
仪式上说，CIPS系统的建成运行有利于提高人民币跨境
结算的效率，促进人民币在全球范围内使用，对于更好地
支撑实体经济发展和“走出去”战略实施，必将产生深远
影响。

记者从中国人民银行了解到，CIPS一期采用实时全
额结算方式处理客户汇款和金融机构汇款业务；按照北
京时间运行，以中国法定工作日为系统工作日，日间处理
支付业务的时间为9时到20时；各直接参与者一点接入，
集中清算业务，缩短清算路径，提高清算效率；采用国际
通用报文标准，便于参与者跨境业务直通处理；为境内直
接参与者提供专线接入方式。

中国人民银行发布了《人民币跨境支付系统业务暂
行规则》，规定了参与者准入条件、账户管理要求和业务
处理要求等，为CIPS稳定运行奠定制度基础。同时，推
动成立了跨境银行间支付清算（上海）有限责任公司，负
责独立运营CIPS，并接受人民银行的监督和管理。

CIPS首批直接参与机构包括工商银行、农业银行、中
国银行、建设银行、交通银行、招商银行、浦发银行、中国民
生银行、兴业银行、平安银行、华夏银行，汇丰银行（中国）、
花旗银行（中国）、渣打银行（中国）等 19家境内中外资银
行。此外，同步上线的间接参与者包括位于亚洲、欧洲、大
洋洲、非洲等地区的38家境内银行和138家境外银行。

滴滴快的首获
专车经营牌照

新华社上海10月8日电（记者 陆文军 叶健）8日，记
者从“共享经济下的城市交通变革和政府管理创新”论坛
上获悉，上海市交通委已向滴滴快的发出专车经营证
书。这意味着，上海市在国内率先拉开专车规范化序幕。

在论坛上，上海市交通委主任孙建平表示，上海市交
通委已经向上海奇漾信息技术有限公司（即北京小桔科
技有限公司控股公司）发放第一张上海市出租汽车经营
资格证书，核准经营范围为约租车网络平台，这标志着上
海市对约租车行业发展开始实施准入管理。

针对专车的发展与监管思路，孙建平进一步表示：
“约租车‘上海模式’概括起来就是两句话：鼓励创新，依
法合规。”所谓鼓励创新，一是错位竞争，二是优势互补，
三是和谐发展。所谓依法合规，就车辆规范，人员规范，
服务规范。

滴滴快的CEO程维表示，上海网络约租车平台经营
许可证，无论对城市出行还是对中国移动互联网的发展，
都将是一个里程碑。“上海模式”也是推动政府监管、市场
力量与社会组织共同参与，解决城市治理难题的尝试，对
全国各地落实“互联网＋”行动计划具有示范意义。

据新华社华盛顿 10 月 7 日电
（记者 林小春）《美国新闻与世界报
道》杂志近日发布2015年全球最佳大
学排行榜，位居前十名的大学都来自
美英两国，中国内地则有 3所高校进
入百强。

这份排行榜按全球及区域性
研究声誉、论文引用数量、博士学
位授予数量等标准对全球 750 所
高校排座次。从入选总数看，美
国以 181 所高校高居榜首，中国内
地、英国、德国和意大利分别以 57
所、55 所、50 所和 38 所分列第二至
第五名。

具体来说，哈佛大学、麻省理
工学院、加州大学伯克利分校、斯
坦福大学、牛津大学、剑桥大学、加
州理工学院、加州大学洛杉矶分

校、哥伦比亚大学和芝加哥大学位
居前十。

进入前 100 名的中国内地高校
有 3所，分别是北京大学（第 41名）、
清华大学（第 59 名）和复旦大学（第
96 名）。进入前 200 名的还包括：浙
江大学（第 106 名）、中国科技大学
（第 131 名）、上海交通大学（第 136
名）、南京大学（第 180 名）和中山大
学（第 198名）。

值得一提的是，在工程类专业排
名中，清华大学超过麻省理工学院位
居第一，浙江大学和哈尔滨工业大学
分别排名第四和第七，香港城市大学
排名第十。《美国新闻与世界报道》的
一份声明指出，中国内地高校在工程
学与计算机科学两个领域表现上佳。

中国香港有 4所大学进入前 200

名，分别是香港大学（第 64名）、香港
中文大学（第 119名）、香港科技大学
（第 142 名）和香港城市大学（第 187
名）。中国台湾进入前 200强的是台
湾大学（第128名）。

亚洲地区的十强分别是东京大
学（第 31名）、北京大学、新加坡国立
大学（第 49 名）、清华大学、香港大
学、南洋理工大学（第 74名）、京都大
学（第 86 名）、复旦大学、首尔大学
（第105名）和浙江大学。

这是《美国新闻与世界报道》
继 2014 年后第二次对全球大学进
行排名，去年参加排名的高校只有
500 所。此前，该杂志仅对美国国
内大学进行排名，是美国最受关注
的大学排行榜之一，但人们对其褒
贬不一。

北大清华复旦入围
全球大学排行榜百强

因维修扩建

香港星光大道
8日起关闭3年

据新华社香港10月8日电（记者 王欣）香港著名景
点之一的尖沙咀星光大道8日起将被关闭3年，以进行维
修及改善工程，有游客8日早上赶来参观却得悉已关闭，
感到可惜。

据悉，星光大道上的电影金像奖女神铜像、李小龙铜
像、梅艳芳铜像及麦兜铜像会被迁移，11月中改在邻近的
尖沙咀东海滨平台花园展出。星光大道上的107个明星
手印，下月中起也将逐步被迁移至东海滨平台花园，直至
工程完成后，重置于尖沙咀海滨。

位于香港尖沙咀海滨的星光大道是海内外游客的必
访之地，香港特区政府城市规划委员会今年 8月下旬批
准一项关于活化尖沙咀海滨包括扩建星光大道的计划，
拟将海滨长廊划分为美食、游玩及休闲等区域，预计施工
需时3年。

据悉，活化计划路线由香港文化中心以西的梳士巴
利花园开始，经过星光大道，一直延伸至连接红磡铁路站
的尖沙咀海滨花园。

扩展之后，香港艺术馆旁边的星光大道入口会发展
成艺术与文化门廊，成为户外表演场所；增设“美食区”，
让市民及游客一边欣赏海景，一边用餐；“游玩区”有电影
展览场地、瞭望台等；红磡绕道天桥底的一段则是“休闲
区”，为艺术家提供空间进行表演和展示作品。

明晨“金木水火”欢聚
上演“四星伴月”好戏

新华社天津10月 8日电（记者 周润健）10 月 10 日晨，太阳
系的金星、木星、火星和水星将上演“四星伴月”的美丽天象。如
果天气足够晴好，公众肉眼即可欣赏到这幕浪漫的“星月童话”。

我国天文教育专家、天津市天文学会理事赵之珩介绍说，10
日晨 6 时左右，正是“东方红”的时刻，可以看到金星、木星、火星
和水星这四颗行星和月亮出色的“列队表演”：当日 1 时，刚刚发
生了火星合月，5 时又发生了金星合轩辕十四，8 时又有木星合
月。而在 6 时左右，可以从上到下依次看到金星、火星、木星和
水星，四颗行星几乎连成了“一条直线”，有意思的是，农历八月
廿八的“月姑娘”也来“加盟”，在一旁为它们“伴舞”。此时此刻，
星月相伴，共舞苍穹，为秋日的黎明增添了一抹亮色。

赵之珩提示说，作为“启明星”的金星最易找到。以金星为坐
标，就会依次找到其他三颗行星，如果用双筒望远镜观测效果更
好。随着东方越来越亮的霞光，它们会一个一个地从天幕上“淡
出”。感兴趣的公众如果想观赏，最好远离城市灯光干扰，选择郊
外视野开阔的地方。

天文专家表示，能如此近距离地看到“四星伴月”的机会很难
得，感兴趣的公众不妨用相机镜头记录下这一美景。

据了解，随着时间的推移，本月 16日和 26日天宇将分别上演
水星西大距和金星西大距，水星和金星迎来不错的观测时机。因
此，本月下旬，金星、木星、火星和水星这四颗行星近距离欢聚的场
面观测效果更佳。

“手机来电显示”是指手机被呼叫时，
显示主叫号码的功能。记者调查发现，各
地运营商不仅从未披露“来电显示费”的
成本依据，而且收费标准不一。与此同
时，“来电显示”收费却不一定保真。以篡
改“来电显示”方式实施的“电信诈骗”造
成用户损失，运营商却几乎从不担责。

收费各不相同
绝大多数手机用户日常都会开通“来电显

示”服务，以有准备、有选择地接听电话。“新华视
点”记者采访发现，对于手机“来电显示”功能，不
同城市、不同运营商收费各不相同。

中国移动一名工作人员告诉记者，在“全球
通”等费用较高的套餐中，大多包含“来电显示”
服务，不需额外付费。在天津联通南开区某营业
厅，记者看到，14元、18元、28元的低价本地套餐
也免费赠送“来电显示”服务。

但许多套餐的“来电显示”服务仍需额外付
费。记者采访发现，呼和浩特市联通“世界风新
商旅套餐”、沈阳联通“新势力畅聊套餐”等，均不
包含“来电显示”服务。沈阳、长春、太原等多地
移动公司，均有不包含“来电显示”的本地套餐，
开通需另外付数额不等的费用。官网显示，中国
联通“4G全国组合套餐”，开通“来电显示”也需
付费每月6元。

据了解，手机“来电显示”业务开放初期，中
国移动和中国联通等曾免费提供“来电显示”服
务，随后，部分地区在提供这一功能时开始向用
户收费。

为规范收费，原信息产业部于2000年5月15
日发布《关于调整部分移动电话资费的通知》，规
定从当年 6月 1日起，移动电话主叫号码显示功
能收费的上限标准为 10元/月，具体标准由移动
通信企业自定，报信息产业部备案执行。通知发
布后，各地举措各不相同，有些原本向用户免费
提供移动主叫号码显示功能的公司也开始收费。

广东省互联网协会的副会长、艾媒咨询CEO
张毅表示，从世界范围来看，许多发达国家的电
信运营商并不对“来电显示”这么基础的服务额
外收费，甚至在套餐里都不单独标注。多名在美
国、澳大利亚等国就读的中国留学生表示，在当
地办理的套餐既不额外收取“来电显示费”，也不
会在套餐中表明已包含“来电显示”功能，“来电
显示”属于运营商提供的默认服务。

记者采访发现，许多套餐单独开通
“来电显示”功能需每月额外付费10元，
相当于购买了 100M 的手机流量“加油
包”。每月 6元、10元的手机“来电显示
费”，是否是电信运营商成本的体现？

前中国移动研究院院长、电信行业
专家黄晓庆表示，对运营商而言，信令
网和交换机都是必备的，而传递主叫号
码的过程几乎不额外占用资源，只产生
一些信令成本。平均到每一次通话，成
本几乎可以忽略不计。

曾就职于通信设备生产商朗讯科
技公司的业内人士周大建说，十几年
前，“来电显示”技术不成熟，成本较
高，运营商的收费有一定的合理性。但
在今天的技术条件下，“来电显示”是
通信设备的标配功能，无论运营商用不
用这个功能，设备都会自带。运营商提

供“来电显示”，也不会额外产生什么
成本。

天津某运营商运维人员告诉记者，
严格说，“来电显示”的实现过程并不会
产生什么额外的成本，但运营商投资基
站、建设网络会产生庞大的费用，运营
商需要通过“来电显示费”来收回投资
成本，并不需要成本定价一一对应。

不过，电信行业专家、北京邮电大
学经济管理学院教授阚凯力则认为，电
信资费应该“算总账”。“来电显示费”是
运营商整体收费的一部分，并不一定需
要按照真实成本定价。如果运营商整
体利润是合理甚至是亏钱的，多收些

“来电显示费”弥补总成本也未尝不可；
如果运营商整体利润率非常高，则需要
通过政府调控、市场竞争等方式，使运
营商的产品定价回归合理状态。

收费与成本脱节


